



## RAPPORT D'ACTIVITÉ 2021

Pour les SSF, l'année 2021 a été une belle année, malgré un troisième confinement et une remontée des cas de covid en novembre au moment de la rencontre à Versailles. 2021 a été très dense avec une consolidation des progrès enregistrés en 2020 et le lancement de nouveaux chantiers. L'activité phare de l'année reste la rencontre annuelle, mais s'y ajoutent des initiatives permettant aux SSF d'être présentes sur tout le territoire, toute l'année. A noter qu'en 2021, des événements exceptionnels, comme le rapport de la CIASE et le lancement du Synode sur la synodalité, ont suscité des actions spécifiques. Tout ceci n'aurait pas été possible sans l'engagement de tous : l'équipe permanente, les membres du Conseil, les responsables d'antennes, les pilotes des groupes thématiques, les bénévoles et amis des SSF.

### La rencontre de novembre 2021

La 95<sup>ème</sup> rencontre des Semaines sociales de France a eu lieu les 26, 27 et 28 novembre 2021 en ligne et au Palais des congrès de Versailles sur le thème « Osons rêver l'avenir, Prendre soin des Hommes et de la Terre ».

La rencontre s'est déroulée en trois temps, avec un vendredi dédié au « Monde qui nous attend » avec notamment une table ronde de prospective sur les futurs envisageables (climatiques, numériques et géopolitiques). Le samedi était consacré aux ateliers participatifs avec comme ambition d'oser rêver ensemble un monde désirable autour de 6 thèmes (la consommation, le travail, la ville, l'intergénérationnel, la recherche scientifique, la citoyenneté). Le résultat de ces ateliers sous forme de listes de rêves a fait l'objet d'une plaquette au titre évocateur : « En 2021, de quoi rêvons-nous ? ». Le dimanche a porté sur les chemins de la conversion sous trois angles (le christianisme comme boussole pour l'avenir, le défi de la conversion écologique, l'importance de nos ressources relationnelles). En conclusion, nous avons profité d'une intervention puissante d'Andrea Riccardi, sans oublier un interlude culturel et un fil rouge théologique et poétique tout au long de la rencontre.

En tout, 18 personnalités sont intervenues. La Rencontre a fait l'objet, comme chaque année, d'une publication (les Actes) qui permet de se replonger dans ce qui a été dit. Toutes les séquences ont été enregistrées et sont [disponibles en replay et en podcast](#) sur le site des Semaines sociales, ce qui permet de constater la grande qualité et l'actualité des échanges.

La rencontre a été un succès avec 1500 participants en visio ou à Versailles, mais nous ne voulons pas nous en satisfaire. Notre objectif, affirmé dans notre nouveau projet associatif de 2018, reste d'atteindre de nouveaux publics et de mieux répondre aux attentes des plus jeunes générations.

## Les conférences en ligne

Les SSF ont lancé en 2020 des conférences en ligne sur des sujets à approfondir ou en débat. Ces conférences font maintenant partie de la vie de l'association.

Le 20 avril 2021 a été organisée une [webconférence](#) faisant débattre deux personnalités (le député Dominique Potier et le chef d'entreprise Hubert de Boisredon) sur la question de légiférer sur l'écart des rémunérations dans les entreprises privées pour le limiter de 1 à 20.

Lors de notre assemblée générale précédente, qui s'est tenue en ligne le 11 juin 2021, nous avons eu la chance d'entendre [Michel Camdessus](#) sur le « Monde en 2050 ». Le 22 Octobre 2021, a été organisée une [webconférence sur la santé publique](#) avec Didier Sicard, ancien Président du CCNE et Luc Ginot Directeur à l'ARS - Ile de France.

Le rythme de ces conférences en ligne s'est maintenu, voire accéléré, au premier semestre 2022 avec le 10 février un web-débat participatif pour préparer la contribution des SSF au [Synode sur le synodalité](#), le 23 mars la webconférence sur le thème « [Président-Parlement-Citoyens, comment trouver le juste équilibre ?](#) » avec Patrick Chastenet et Dominique Rousseau, et le 2 juin la webconférence sur le thème « Eglise de demain : que nous dit le Chemin synodal allemand ? » avec Jérôme Vignon et Stefan Vesper. Toutes ces webconférences sont disponibles en replay sur le site des Semaines sociales de France.

Ces conférences sont un outil supplémentaire de réflexion et de mise en relation, à disposition de notre association. Il s'agit maintenant d'en faire bon usage. Elles pourraient permettre aux antennes ou à tout groupe d'amis des SSF, d'organiser des événements hybrides, avec en première partie une écoute collective de la conférence, suivie d'un débat entre les présents. A chacun de nous de s'en saisir pour en faire un événement et ainsi élargir chaque cercle local des amis des SSF.

## La rencontre Jeunes de janvier 2022

La troisième rencontre SSF-Etudiants a eu lieu le vendredi 28 janvier dans la crypte de Saint-Honoré d'Eylau. Elle a rassemblé plus de 300 étudiants généralement en première année de BTS des lycées Passy-Saint Honoré, Saint Vincent de Paul (Paris 14<sup>ème</sup>) et Saint-Nicolas d'Issy Les Moulineaux. La matinée a été consacrée à des interventions et des témoignages. Le père Bertrand Auville a pris la parole sous forme de trois pastilles de 7 mn pour présenter la démarche et les piliers de la doctrine sociale de l'église ainsi que le positionnement Eglise et politique. Trois témoins sont intervenus : Pierre-Yves Stucki, chef d'entreprise, Alice Le Moal, élue, Anne-Florence Quintin responsable syndicale CFDT. La matinée a été clôturée par des témoignages concrets d'engagement des étudiants des différents établissements (lutte contre la précarité alimentaire des étudiants, reconditionnement d'ordinateurs ...). L'après-midi ont été organisées une trentaine de tables inspirantes qui ont permis aux étudiants de découvrir et échanger avec des personnes engagées dans diverses activités (maraude, visiteurs de prisons, accueil des migrants etc...). Une vidéo ainsi que la captation de la matinée ont été produites pour l'occasion. Elles sont [disponibles en replay](#) sur le site des SSF.

## Les voyages apprenants

Du fait de la COVID, le voyage apprenant (VA) prévu en mars 2021 s'est transformé en un voyage virtuel. Durant 3 jours, 16 intervenants, en provenance principalement des institutions européennes, ont décrit le fonctionnement de ces institutions. Les participants, une quarantaine, enthousiasmés par ce voyage ont proposé des suites, dont la participation à la Consultation sur l'avenir de l'Europe qui a été reprise par le groupe « Europe » des SSF. Le journal de ce voyage est [consultable sur le site SSF](#).

Les décisions sanitaires liées à la COVID nous ont obligés à annuler le voyage planifié en décembre 2021 au Parlement Européen et au Conseil de l'Europe, à Strasbourg, un grand merci aux personnes qui ont contribué à son organisation et en particulier à l'antenne des SSF de Strasbourg.

Mais les VA sur les institutions européennes continuent et l'organisation d'une visite à Bruxelles, en novembre 2022, est en cours

## Le groupe Europe

En 2021, le Groupe Europe des SSF s'est réuni plusieurs fois, en ligne et en présentiel lors de la Rencontre des SSF à Versailles. Il a notamment été question pendant cette réunion de la contribution des SSF à la consultation citoyenne européenne dite « Conférence sur l'avenir de l'Europe ». Sur la proposition de la Commission Europe de l'Antenne de Lyon, une contribution a été ainsi élaborée sur le thème de la « [subsidiarité](#) » à faire mieux respecter dans les politiques européennes, au bénéfice des échelons locaux ou corps intermédiaires.

Les représentants des SSF à IXE (Initiative des Chrétiens pour l'Europe) ont participé à la Rencontre IXE en présentiel, qui a eu lieu à Gand, en Belgique, du 15 au 17 octobre 2021, et qui a notamment traité de la question de l'Etat de droit et de ses violations dans l'Union Européenne (UE). Un communiqué d'IXE a ainsi été réalisé et diffusé sur [« Préserver l'Etat de droit en tant que pilier de la démocratie en Europe »](#).

Les 12 et 13 mars 2021, a eu lieu la Rencontre IXE (en ligne) qui a permis de discuter et de finaliser un [communiqué co-signé par les SSF sur la préparation de la COP 26 de Glasgow](#) (de novembre 2021) : « Glasgow, une étape cruciale pour la lutte contre le changement climatique : réaliser la transition écologique grâce à un effort mondial ». Lors de la séquence introductive de cette Rencontre, la réflexion d'IXE a été alimentée par le témoignage et l'éclairage de Barbara Hendricks, qui était ministre allemande de l'environnement, en 2015, lors de la COP 21.

Les SSF participent au comité d'organisation de la « semaine sociale européenne », qui est animée par les syndicats de l'UE s'inspirant de la doctrine sociale chrétienne. Un séminaire sur le « futur de l'emploi des salariés et de leurs compétences dans la transition environnementale et numérique » a été préparé au premier semestre 2021 par ce comité. Malheureusement, la pandémie de COVID -19 a conduit à son annulation ; cette préparation n'a pas été réalisée en vain car ce sujet sera dorénavant abordé dans le cadre de la semaine sociale européenne prévue pour le quatrième trimestre 2022.

## Le groupe Bioéthique/santé

Les apports de l'atelier santé lors de la session 2020, nous orientaient dans trois directions : la formation des professionnels, la promotion d'une Convention citoyenne pour la santé et l'appui à une politique de Santé publique incluant la prévention. Le contexte de la crise Covid, la mise en évidence de ses facteurs sociaux comme de la fragilité de structures hospitalières censées répondre à la volonté d'hospitalo-centrisme officiel, le brouillard médiatique accompagnant la crise sanitaire, nous ont amené à privilégier l'axe de la Santé publique et tenter d'en éclairer le concept. De discipline médicale mal traitée, la Santé publique doit être reconnue comme une entité englobant le champ de la médecine ainsi que celui d'autres disciplines de multiples domaines, impliquées dans le maintien ou l'amélioration de la santé, chacune étant en dépendance étroite de décisions politiques.

Le groupe a ainsi été organisateur de la [webconférence](#), déjà mentionnée, entre Didier Sicard et Luc Ginot sur la santé publique. A cette occasion Françoise et Jean-Luc Philip ont pris le relais de Mathieu Monconduit pour l'animation du groupe santé.

### Des relations avec les Antennes toujours plus intenses et « co-constructives »

Dans la lancée de 2020, l'année 2021 et les premiers mois de 2022 ont été marqués par la poursuite des actions conduites en synergie, tant au niveau des Antennes que dans la relation entre les Antennes et l'association nationale. Les réunions quasi bimestrielles, en visio, sont devenues des moments privilégiés pour communiquer sur les projets et réalisations de chacune : pas moins de 56 thèmes de travail ont été ainsi inventoriés sur les 16 Antennes en exercice. Ce chiffre montre le dynamisme qui les anime, malgré la diversité et parfois la fragilité de leurs moyens et situations.

L'engagement des Antennes a été particulièrement manifeste dans plusieurs domaines : La rencontre nationale de novembre 2021 "Osons rêver l'avenir" ; le relai local des conférences en ligne ; la démarche "Promesse d'Eglise" malgré sa complexité d'application dans certains Diocèses. La diffusion de la plaquette : « En 2021, de quoi rêvons-nous ? » est un moyen d'entrée en contact avec nos concitoyens et amis plus ou moins proches. De plus, une action spécifique a été initiée envers les candidats aux élections législatives, pour leur suggérer la prise en compte des souhaits exprimés, et parallèlement leur faire mieux connaître notre existence et nos actions.

Par ailleurs, les Antennes comprennent progressivement l'intérêt de désigner un correspondant particulier pour suivre et développer dans leur circonscription certaines opérations nationales importantes. Il en est ainsi pour " [La plateforme du bien commun](#) ", mais aussi pour la solidarité avec Sant'Egidio et pour les groupes thématiques (bioéthique/santé et Europe). Ces relais locaux sont importants pour capitaliser sur la force du réseau, et montrer la variété des domaines dans lesquels les SSF sont engagées.

L'accompagnement des Antennes par l'association nationale s'est sensiblement développé au fil du temps. Il s'est ainsi concrétisé dans la mise en place d'un accueil sur le site national des SSF. Chaque Antenne a désormais la possibilité de disposer librement d'un [blog spécifique](#) pour valoriser ses travaux et réflexions. C'est une avancée, qui facilite les relations des Antennes vers l'association nationale, des Antennes entre-elles, et plus largement qui permet de s'ouvrir à toutes les personnes qui se rendront sur l'application. Il y a là un outil de développement de l'audience et de la notoriété des SSF.

Enfin, deux réunions d'Antennes limitrophes se sont tenues - sur une journée complète-, dans le Grand Ouest et la région PACA. Elles ont permis d'échanger sur leurs situations et préoccupations respectives, de témoigner de leurs actions passées et à venir, et surtout de développer leur connaissance réciproque pour s'entraider.

## La stratégie de communication toujours plus professionnelle et réactive

La communication des Semaines sociales de France s'appuie sur divers supports, pour certains historiques, pour d'autres plus récents, afin de toucher un public aussi large que possible. Cette communication s'appuie aussi sur les fidèles des Semaines sociales de France qui par leur engagement cherchent à faire connaître nos activités, et en particulier les Antennes. Maximiser l'impact de notre communication est une responsabilité collective : les SSF ont besoin que chacun se saisisse des supports numériques (newsletter, mail etc...), réseaux sociaux) pour les rediffuser à son réseau, et soutienne, commente et partage les publications des SSF sur les réseaux sociaux.

La *Lettre des Semaines sociales* : existe depuis plus de 25 ans. Cette publication trimestrielle envoyée sous format papier est réservée exclusivement aux abonnés et adhérents (+1 numéro pour les participants à la Rencontre). Il s'agit d'une publication de qualité qui contient des articles exclusifs, des actualités des SSF ainsi que des recommandations de lecture. Au cours de l'année 2021, quatre Lettres trimestrielles des SSF ont été diffusées.

Le site internet des SSF ([ssf-fr.org](http://ssf-fr.org)) : est l'une des portes d'entrée principales de l'association et affiche toutes nos publications et actualités. Il contient les « tribunes du christianisme social », la « plateforme du bien commun », des documents thématiques, les informations sur la Rencontre, mais s'actualise également en fonction des webconférences ou d'autres actualités. Un forum y a été ouvert à la suite du rapport de la Ciase, pour récolter les idées de chacun. Ou encore, une page rassemblant tous nos sujets de réflexions en lien avec les élections présidentielles puis législatives pour aider au discernement.

La *newsletter* : envoyée par mail toutes les 2 semaines à près de 10 000 personnes, elle diffuse toutes les informations sur l'actualité des SSF.

Les *réseaux sociaux* : sont un formidable moyen de faire parler de nos activités en essayant de toucher des publics nouveaux. Y sont relayées toutes les publications et actualités des SSF. Des formats sont aussi conçus spécialement pour ces réseaux [comme une série sur la doctrine sociale de l'Église et la politique](#). Un rythme de publication quasi-quotidien permet d'accroître la visibilité des SSF.

En mai 2022, les Semaines sociales de France avaient sur leurs différents réseaux sociaux :

**Facebook** : 2 438 abonnés **Linkedin** : 888 abonnés **Twitter** : 2 149 abonnés **Instagram** : 423 abonnés **Youtube** : 528 abonnés. Ouverture d'un compte **TikTok**.

*Des supports variés et adaptés* : ont été réalisés pour apporter de la visibilité à l'action des SSF et faire porter leurs idées à tous types de publics :

- Un document rassemblant les rêves formulés lors des ateliers de la Rencontre, distribué aux antennes et support pour les législatives ;
- Un flyer présentant les SSF et leur actualité distribué lors du colloque Votex Fraternité ! au Collège des Bernardins ;

- Un document 4 pages résumant l'histoire des SSF, nos actions, nos grandes thématiques, nos réseaux sociaux et la date de la Rencontre 2022 qui a notamment servi de support pour une communication sur stand
- Un document rassemblant les propositions faites pour le synode sur la synodalité lors de la webconférence dédiée et les propositions faites sur le forum. Il a été distribué à lors de l'Assemblée plénière des évêques à Lourdes pour rendre visible et transmettre le travail réalisé par les SSF sur la question de la transformation ecclésiale.

*Les antennes* : une stratégie de renforcement de la communication vers et avec les antennes a été montée. Ainsi, plusieurs documents ont été créés pour soutenir la communication des antennes. Mais surtout, un blog a été créé spécialement pour les Antennes et inclus sur le site des SSF. Ce blog ([www.semainsocialeslesantennes.fr/blog](http://www.semainsocialeslesantennes.fr/blog)) peut être alimenté par chaque Antenne.

*Les Scouts et Guides de France* : Un stand a été tenu lors des Journées Nationales des Scouts et guides de France lors du dimanche de Pâques qui a rassemblé 4 500 personnes (adultes encadrants et jeunes adultes).

La guerre en Ukraine a par exemple mobilisé chacun nos canaux de communication de manière particulière pour relayer des webconférences, des propositions d'action ou faire entendre la voix de nos contributeurs via nos tribunes.

## La relance du Comité

Après plusieurs années d'inactivité, le Comité a été relancé en 2021. Le Comité est l'une des 3 instances définies dans les statuts des Semaines sociales de France. Il vient en complément des 2 instances de gouvernance que sont le Conseil et le Bureau. Le Comité est composé d'hommes et de femmes choisis en raison de leur expérience, de leurs qualités et de leur représentativité, qui acceptent de coopérer dans une perspective multidisciplinaire à la réflexion des Semaines sociales notamment pour la mise au point des thèmes des rencontres.

L'origine de ses membres est très diverse (les grandes associations, les milieux académiques et universitaires, les médias, les entreprises). Cette relance est importante pour faire vivre un lieu de réflexion et de dialogue, en étroite coopération avec le Conseil, pour travailler les « signes des temps », sans être soumis à la pression permanente de l'actualité quotidienne.

## Les partenariats avec des associations proches

*Le livre blanc Paroles de chômeurs* : Les SSF ont rejoint début 2021 un collectif d'une vingtaine d'associations, désireuses de faire entendre la parole des personnes en chômage de longue durée. A partir d'enquêtes réalisées sur le terrain, un livre blanc « paroles de chômeurs » a pu être réalisé et présenté à la presse en janvier 22, puis a été envoyé à plus de 7500 leaders d'opinion pendant la campagne présidentielle. Les SSF se sont chargées directement de l'envoi du livre blanc aux parlementaires. La sensibilisation aux demandes et droits des personnes au chômage se poursuit à l'occasion des élections législatives, en s'appuyant sur les réseaux locaux des partenaires du collectif.

**Les Couloirs humanitaires avec Sant'Egidio :** Les Semaines sociales de France sont partenaires de Sant'Egidio, dans le cadre d'un protocole d'accord signé avec le ministère de l'intérieur et le ministère des affaires étrangères pour la mise en place de Couloirs humanitaires pour accueillir en France dans les deux prochaines années 300 réfugiés syriens et irakiens vulnérables.

Il s'agit pour Sant'Egidio, d'identifier et d'accompagner les personnes qui recevront l'asile, puis par un « accueil diffus » sur tout le territoire national de permettre « l'intégration à l'échelle des familles, des quartiers et des villages ». Les premières familles sont arrivées en juin 2021 pour être accueillies à Nantes, Pontarlier et en Andorre. Les Semaines sociales appellent à soutenir l'action de Sant'Egidio par la mobilisation de nos réseaux et de toutes les bonnes volontés sur l'ensemble du territoire.

**Le Collège des Bernardins :** Le partenariat des SSF avec le Collège des Bernardins s'est traduit par la participation des SSF à deux initiatives. Il s'agit, d'une part, de la co-organisation du débat du 20 octobre 2021, sur « Quel avenir pour la culture en Europe ? », dans le cadre de la Conférence sur l'avenir de l'Europe. Lors de cet événement, les SSF ont en particulier assuré les ateliers participatifs - animés par des modérateurs du groupe Europe - qui ont remonté des propositions concrètes.

Il s'agit, d'autre part, de la participation de membres du Conseil des SSF au groupe de travail des Bernardins sur « Quels nouveaux paradigmes pour une société juste ? » et à l'ouvrage collectif qui en a résulté : « Votez Fraternité ! Trente propositions pour une société plus juste. ».

## Promesses d'Eglise

Plusieurs organisations, dont les Semaines Sociales de France, se sont senties interpellées par la Lettre au Peuple de Dieu du pape François, lettre publiée le 24 août 2018 appelant à une prise de conscience approfondie des abus sexuels, abus de confiance et abus de pouvoir dans l'Eglise. Le pape y affirmait qu'« *il est nécessaire que chaque baptisé se sente engagé dans la transformation ecclésiale et sociale dont nous avons tant besoin* » et qu'« *il est impossible d'imaginer une conversion de l'agir ecclésial sans la participation active de toutes les composantes du Peuple de Dieu* ». Ces organisations se sont organisées en un collectif qui s'est doté d'une charte commune et tient à rester en dialogue avec la Conférence des Evêques de France.

Le mode de fonctionnement du collectif prévoit un comité de pilotage, dont les SSF font partie, une assemblée plénière et des groupes de travail. La forme du consensus a été préférée au mode de décision à la majorité, tout en mettant en dialogue les différences d'opinion.

La convocation d'un synode de toute l'Eglise sur la synodalité en 2021 a confirmé ces intuitions. Nous l'avons reçu comme une chance mais aussi comme une grande exigence, d'autant que la Conférence des Evêques de France lui a demandé de produire une contribution propre, au même titre que chaque diocèse, afin d'alimenter la contribution finale de l'Eglise en France.

Non sans inquiétude du fait des délais très courts, le collectif s'est mis en ordre de marche de la manière la plus synodale possible, en s'assurant de la participation de tous les groupes de travail et de tous les mouvements membres, ce qui n'était pas une mince ambition puisque *Promesses d'Eglise* rassemble aujourd'hui 50 organisations et associations.

C'est dans ce contexte que les Semaines Sociales de France se sont mobilisées pour fournir leur contribution à la démarche : elles ont d'abord ouvert à l'automne 2021 un forum sur leur site puis organisé le 10 février dernier un web-débat ouvert à tous. Après une introduction sur la notion même de synode sur la synodalité, les quelques 200 participants ont pu se retrouver en petits groupes pour vivre un temps d'échanges et formuler des propositions, dont deux principales ont constitué l'apport des SSF à Promesses d'Eglise, sous forme de deux « rêves » pour l'Eglise de France

- Une Église véritablement en dialogue avec le monde, et dont la parole publique, inspirée par l'enseignement social chrétien, soit élaborée par la communauté des croyants, clercs et laïcs, et porte moins sur les questions de morale privée que sur les questions de bien commun et de fraternité.
- Une coresponsabilité des laïcs et des clercs, des femmes et des hommes, des jeunes et des moins jeunes dans la gouvernance de l'institution, coresponsabilité qui s'illustrerait par la création d'un conseil des laïcs de France incarnant, avec la CEF, la parole de l'Église dans les sphères politiques, économiques, sociales...

Fort de toutes les contributions reçues et discutées au cours de 8 séances plénières, Promesses d'Eglise a été en mesure de remettre le 15 mai dernier à la CEF ses propositions, articulées autour de 4 thèmes : une Église de l'écoute et du travail, une Église de frères et de sœurs, une église de l'autorité partagée, une Église de la coresponsabilité dans la mission.

### **L'équipe permanente sans qui rien n'est possible**

En conclusion, il nous faut à nouveau souligner que la qualité et la densité de ce qui a été accompli n'auraient pas été possibles sans l'équipe permanente.

Béatrice Wettstein notre directrice, arrivée en 2020, ancienne journaliste, dotée d'une belle expérience de direction et d'une grande connaissance des milieux associatifs, apporte son calme, son enthousiasme jamais mis en défaut et une approche pragmatique permettant simultanément l'innovation et la recherche du résultat. Comme déjà dit l'année dernière Béatrice Wettstein est un véritable atout pour l'association.

Marie Leduc est venue rejoindre l'équipe en septembre 2021, remplaçant Ombeline Daude-Lagrange pour prendre la responsabilité de la communication, du site et des réseaux sociaux. Actuellement en licence canonique (éthique sociale et morale) à l'université de Strasbourg, elle a une vaste expérience dans l'édition et les milieux associatifs. Chacun a pu apprécier la justesse de ses jugements et la grande qualité de ses interventions.

Jocelyne Jenot, chargée de la logistique, de l'événementiel et de l'administration, toujours fidèle au poste, apporte stabilité, compétence et esprit d'initiative à l'équipe. Il ne faut enfin pas oublier les interventions à temps partiel de notre comptable, Laurence Vergier.

Que toute l'équipe soit remerciée chaleureusement.